

**GUATEMALA**  
**ANÁLISIS DE DEBILIDADES, OPORTUNIDADES,**  
**FORTALEZAS Y AMENAZAS**

<b>DEBILIDADES</b>	<p>A pesar del cambio de autoridades en dos de los tres poderes del Estado, la violencia contra periodistas no ha cesado, aunque sí han disminuido los casos respecto a 2023. De enero a junio de 2024, un observatorio gremial ha registrado al menos 71 agresiones. Cuatro periodistas fueron asesinados en el periodo de monitoreo y los avances en las investigaciones por parte del Ministerio Público (MP) son escasos.</p> <p>La Fiscalía de Delitos contra Periodistas, en lugar de defender sus derechos, objetivo para la cual fue creada, orienta sus acciones a revictimizar al gremio, desestimando denuncias, no investigando los casos en proceso y aportando datos a otras fiscalías para acciones de penalización. La criminalización al gremio periodístico persiste y se tergiversa por parte del MP el quehacer de los periodistas. La instrumentalización del sistema de justicia persiste.</p>
<b>OPORTUNIDADES</b>	<p>La existencia de un gobierno que se ha pronunciado a favor de los derechos humanos y las garantías constitucionales, garantizando que no se tolerarán agresiones ni atropellos a periodistas. La reactivación de la Instancia de Análisis de Ataques al Derecho de las Personas. Defensoras de Derechos Humanos, con una mesa específica para debatir la situación de periodistas en el Ministerio de Gobernación. Continúa el apoyo internacional hacia el gremio periodístico.</p>
<b>FORTALEZAS</b>	<p>Se siguen consolidando redes gremiales como “No nos callarán” y la Red Rompe el Miedo Guatemala, cuyo objetivo es defender intereses gremiales y brindar apoyo a periodistas que enfrentan amenazas y procesos de criminalización.</p> <p>A pesar de la violencia, acoso judicial, criminalización y exilio, los periodistas continúan esforzándose para hacer llegar la información a sus audiencias y han desplegado redes regionales e internacionales para vencer el cerco de censura dispuesto por el gobierno. La ciudadanía ha asumido la demanda de libertad de expresión como parte de su repertorio de demandas.</p>
<b>AMENAZAS</b>	<p>La persistente y tenaz lucha del Ministerio Público por seguir utilizando el sistema de justicia para garantizar la impunidad. Las redes político-económicas ilícitas enquistadas en el Estado y con poder en al menos dos de los tres organismos de toma de decisiones (Poder Legislativo y Poder Judicial).</p>

